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Для чего Эрдоган направил в Карабах элитный спецназ

Московская молодежь заражается ВИЧ все реже
Всемирный день борьбы со СПИДом столица РФ отмечает с оптимистичной статистикой

<< ОКОНЧАНИЕ НАЧАЛО НА СТР. 1
Отметим, что на опубликованных фото из Кара-

баха турецкие военные запечатлены с техникой для 
точечного разминирования. При этом у России – са-
мая мощная в зоне конфликта группировка, сформи-
рованная на базе Международного противоминного 
центра, у которой наработан большой опыт по раз-
минированию территорий в Сирии, Лаосе и других 
странах. В Карабахе за две недели россияне разми-
нировали 24 га местности и 8 км дорог, обезвредив 
750 взрывоопасных предметов.

Анализ публикаций «Голоса Турции», которые, 
как правило, актуальны и правдивы, позволяет сде-
лать вывод, что эта интернет-платформа прибли-
жена к турецким информспецслужбам, формиру-
ющим положительный образ своей страны в глазах 
россиян. И в этом случае сообщения о присутствии 
в Карабахе «спецназа SAS» можно рассматривать как 
демонстрацию побед Анкары и безрезультатности 
попыток Москвы помешать руководству Турции в 
реализации его геополитических целей в постсовет-
ском Закавказье.

«НГ» уже писала о разногласиях Москвы и Анкары 
по поводу участия Турции в миротворческом процессе 
в Карабахе (см. номер от 10.11.20). После подписания 
9 ноября Москвой, Баку и Ереваном трехстороннего 
заявления о прекращении огня глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу настаивал на том, что «наряду с 
российско-турецким центром по контролю за прекра-
щением огня в Нагорном Карабахе будут созданы от-
дельные турецкие наблюдательные посты на местах». 
Практически о том же заявил 10 ноября  президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков признал, что в от-
ношениях с Анкарой есть разногласия в подходах к 
урегулированию в Нагорном Карабахе. Но Москва 
продолжает держаться позиции, что турецких во-
еннослужащих в Карабахе не будет, а турецкое при-
сутствие ограничится работой в совместном Центре 
мониторинга режима прекращения огня в Нагорном 
Карабахе, который будет находиться на территории 
Азербайджана вне зоны конфликта. При этом ранее в 
Турции на политическом уровне в ускоренном порядке 
были приняты решения о направлении турецких во-

енных в Азербайджан. 22 ноября турецкий министр 
обороны Хулуси Акар сообщил, что туда отправятся 
подразделения Сухопутных войск ВС Турции.

«Где есть пехота, там элитный спецназ всегда может 
затесаться», – заявил «НГ» генерал-лейтенант запаса 
Юрий Неткачев, который служил в должности замко-
мандующего Группы российских войск в Закавказье и 
был негласным министром обороны в правительстве 
Аджарии, которое после распада СССР находилось 
в оппозиции к официальному Тбилиси. «Я по опыту 
Сухуми знаю, какую роль может сыграть спецназ в 
дестабилизации обстановки, решении политических 
вопросов в сепаратистском регионе. Тогда против Аба-
шидзе действовал спецназ Саакашвили. Сейчас Алие-
ва в Баку негласно поддерживает турецкий спецназ», 
– отмечает эксперт.

По мнению Неткачева, цель Турции – вытеснить 
Россию из Карабаха и всего Закавказья. «Это можно 
сделать с участием турецких ССО путем диверсий, 
настраивания местного населения против россий-
ских миротворцев и т.д.», – полагает Неткачев. Он 
напоминает, что до начала карабахской войны в Азер-

байджане прошли антироссийские манифестации, в 
которых население наряду с азербайджанскими фла-
гами использовало турецкие. «Сейчас тыловое снаб-
жение группировки миротворческих сил в Карабахе 
осуществляется через территорию Азербайджана. Что 
характерно – российские автомобильные колонны 
идут по дорогам страны в сопровождении местной 
полиции и без символов РФ. По-моему, это сделано, 
чтобы не привлекать внимания местных, среди кото-
рых имеются не очень довольные действиями РФ», – 
считает Неткачев.

Telegram-канал Azerbaijani Armed Forces сообщил 
во вторник: «Армянские и некоторые проармянские 
российские СМИ распространяют информацию о 
том, что якобы в Азербайджане население выражает 
недовольство российским миротворческим контин-
гентом, звучат призывы выгнать русских из Карабаха, 
в том числе военным путем». «Вряд ли здесь видны 
уши российских и армянских СМИ, которые как бы 
науськивают азербайджанцев. Думается, это выгодно 
Турции, и ее информспецназ ведет такую работу», – 
говорит Неткачев. n

Татьяна Астафьева

Среди молодых людей в Мо-
скве практически не фиксиру-
ются случаи заражения ВИЧ, а в 
детских домах почти не осталось 
детей с ВИЧ-положительным ста-
тусом. По словам столичных экс-
пертов, таких результатов удалось 
достичь благодаря плановой и си-
стемной работе по выявлению и 
лечению пациентов с этой инфек-
цией. Даже в период пандемии 
медики не снижают активность, 
а в ближайшее время будет за-
пущена международная сеть ин-
фекционных центров, иницииро-
ванная ведущими специалистами 
по ВИЧ-инфекции России и Китая.

«Распространенность ВИЧ-ин-
фекции в Москве в полтора раза 
ниже, чем в среднем по России, – 
рассказал главный внештатный 
специалист по ВИЧ-инфекции 
Министерства здравоохранения 
РФ и Департамента здравоохра-
нения Москвы, руководитель Мо-
сковского городского центра про-
филактики и борьбы со СПИДом 
Алексей Мазус. – Более половины 
инфицированных – люди, кото-
рые приехали в столицу. Здесь они 
получают необходимую помощь. 
Важнейший момент – практиче-
ски прекращен путь заражения 
среди молодежи города, они почти 
не заражаются ВИЧ-инфекцией. И 
это заслуга той комплексной рабо-
ты, которая многие годы ведется в 
Москве: работа в школах, занятия с 
молодежью, мотивированность на 
ЗОЖ. У московской молодежи есть 
ясное понимание, что их здоровье, 
как и в большой степени здоровье 
близких, когда речь идет о такой 
инфекции, как ВИЧ, в зоне их 
ответственности. В современном 
мире это называется превентив-
ной медициной, и число ее после-
дователей – неважно, идет ли речь 
о здоровом питании, физической 
активности, красивой коже или 
инфекциях, в том числе передава-
емых половым путем, – неуклонно 
растет. А для профессиональной 
медицинской помощи, если она 
понадобится, ресурсов столично-
го здравоохранения достаточно – 
нужно только вовремя обратить-
ся». В 2019 году по сравнению с 
предыдущим периодом отмечено 
снижение числа новых случаев 
впервые выявленной ВИЧ-инфек-
ции на 5,2%, в том числе среди жи-
телей Москвы – на 6,2%.

Тестирование на ВИЧ в послед-
нее время стало доступным для 
всех и входит в программу диспан-
серизации. Так, за 2019 год в Мо-
скве протестировано на ВИЧ-ин-
фекцию 4,8 млн граждан РФ и 
более 603 тыс. иностранцев. Всего 
в России прошли тестирование 
29,4% населения. «Это очень важ-
но для лечения ВИЧ-инфекции и 
предотвращения ее распростра-
нения, – заверил Алексей Мазус. – 
Мы достигли цели, когда более 90% 
носителей вируса в Москве знают о 
своем статусе». Для сравнения: во 
Франции подобные тесты сделали 
8,9% населения, в Бельгии – 6,4%, 
в Ирландии – 5%. В мире о своем 
ВИЧ-статусе знают 81% людей, в 
странах ЕС – 86%.

Медики опровергли сразу не-
сколько слухов – и о том, что 
люди с ВИЧ-инфекцией не могут 
заболеть коронавирусом, и о том, 
что они переносят его хуже, чем 
остальные пациенты. «Опыт и 
наших врачей, и зарубежных по-
казывает, что течение болезни у 
ВИЧ-инфицированных мало чем 
отличается от того, как она проте-
кает у людей без ВИЧ-инфекции, 
– рассказал Мазус. – Более того, по 
данным нашего роддома, женщи-
ны с ВИЧ-инфекцией и COVID-19 
так же рожают и проходят те же 
послеродовые процедуры».

Схемы лечения людей с 
ВИЧ-инфекцией не отличаются 
от общепринятых. «В этом году 
Минздрав принял своевременное 
решение о возможности выписки 
больным препаратов на полгода, 
что позволило сократить посеще-

ния поликлиники, уменьшить объ-
ем работы врачей, и схемы лечения 
больных COVID-19 не меняются, – 
уточнил Алексей Мазус. – Помощь 
оказывается такая же, как и людям 
без ВИЧ-инфекции».

Московские социально ори-
ентированные некоммерческие 
организации во время введения 
ограничений из-за пандемии орга-
низовали для ВИЧ-инфицирован-
ных людей доставку необходимых 
препаратов на дом. «Только в на-

шем центре 351 человек находится 
на самоизоляции или карантине, 
и им мы развозим препараты на 
дом, чтобы они могли получать 
терапию беспрерывно, – расска-
зал президент региональной 
общественной организации со-
действия гражданам, живущим 
с ВИЧ/СПИДом «Центр плюс» 
Владимир Маяновский. – Увели-
чилась нагрузка, связанная с до-
ставкой препаратов и онлайн-кон-
сультированием, ставшим новым 

форматом для нас. Но такой уда-
ленный формат позволил открыть 
новую форму взаимодействия с 
людьми, которые просто не могли 
раньше дойти до нашего центра и 
получить необходимую помощь».

Препараты для терапии людям 
с ВИЧ доставляют при помощи 
сотрудников центров социального 
обслуживания и волонтеров. «За 
что им огромное спасибо, – доба-
вил председатель благотворитель-
ного общественного фонда борь-
бы со СПИДом «Шаги» Игорь 
Пчелин. – Социальные службы в 
Москве не прекращали свою ра-
боту в период ограничений и про-
должают ее сейчас. А в следующем 
году у нас открывается новый со-
циальный центр, который станет 
крупнейшим в России по объему 
и количеству помощи для людей с 
ВИЧ-положительным статусом и 
их окружения».

В новом центре сотрудники 
благотворительных фондов Мо-
сквы и других российских городов 
смогут перенимать опыт работы с 
людьми с ВИЧ: по содействию в 
сопровождении и оказанию пси-
хологической помощи.

«Сейчас в Москве также есть 
научно-исследовательский центр 
наркологии, и на его базе оказыва-
ется помощь людям с ВИЧ-инфек-
цией на начальном этапе – когда 

люди только узнали о своем по-
ложительном статусе, и в области 
профилактики наркологических 
расстройств, – говорит специа-
лист Московского научно-прак-
тического центра наркологии, 
руководитель программ профи-
лактики общероссийской обще-
ственной организации по содей-
ствию в профилактике и лечении 
наркологических заболеваний 
«Российская наркологическая 
лига» Алина Максимовская. – 
Также в столице есть программы 
вторичной и третичной профилак-
тики, программы прямой помощи 
людям с различными инфекци-
онными и неинфекционными за-
болеваниями. Сейчас, в условиях 
пандемии, любой человек может 
обратиться к нам за помощью в 
круглосуточном режиме, мы всег-
да работаем».

Работа этих центров помогает 
не только в лечении и профилак-
тике ВИЧ-инфекции, но и в соци-
ализации людей с положительным 
ВИЧ-статусом. Несмотря на то что 
они все еще продолжают сталки-
ваться с негативным отношением, 
ситуация за последние 20 лет все 
же меняется, и это особенно за-
метно в Москве. Например, сей-
час в столице в детских домах не 
осталось детей с подтвержденной 
ВИЧ-инфекцией: последних двух 
забрали в семьи еще в прошлом 
году. Активное усыновление вра-
чи считают важнейшим индика-
тором толерантности москвичей 
к ВИЧ-инфицированным людям.

«В немалой степени на эффек-
тивность проводимых мероприя-
тий влияет также международное 
сотрудничество, обмен пере-
довым опытом, – констатирует 
Алексей Мазус. – В этом смысле в 
части борьбы с ВИЧ-инфекцией 
между российскими и зарубежны-
ми учеными существует открытое 
информационное пространство. 
Огромным импульсом в этой 
работе стала ассамблея «Здоро-
вая Москва», которая явилась 
серьезной научно-методической 
«подпиткой» и в борьбе с коро-
навирусом. Кроме того, в бли-
жайшее время будет запущена 
международная сеть инфекци-
онных центров, инициирован-
ная ведущими специалистами по 
ВИЧ-инфекции России и Китая на 
базе лучших профильных клиник 
– московской инфекционной кли-
нической больницы № 2 и пекин-
ской клиники Юань». n

Тестирование на ВИЧ в Москве стало максимально доступным для всех желающих.
 � Фото�с�сайта�www.fondsci.ru

Распространенность ВИЧ-инфекции в Москве в полтора раза ниже, чем в среднем по России. 
� Иллюстрация�по�данным�Московского�городского�центра�профилактики�и�борьбы�со�СПИДом

Фонд национального благосостояния становится 
фондом неблагополучия
Преодоление нефтяной зависимости бюджета закончилось ее усугублением

Бюджетная политика правительства кажется все более 
парадоксальной. На фоне падающих нефтяных цен Минфин 
несколько лет отсекал условно лишние нефтегазовые доходы, 
чтобы рекордно нарастить объем Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ).

Примерно за два года – с 2018-го – нефть марки Brent поде-
шевела почти на 30%, эту же траекторию повторяла и Urals. В 
отдельные периоды – на пике первой волны пандемии – коти-
ровки обваливались катастрофически. Объем ФНБ увеличился 
за эти же два года примерно в два с половиной раза в долларо-
вом выражении и в три раза по отношению к ВВП, составив 
на начало ноября более 13 трлн руб.

В стране по факту были нарушены принятые ранее принци-
пы бюджетной политики. По Бюджетному кодексу, ФНБ созда-
вался в целях обеспечения софинансирования добровольных 
пенсионных накоплений, а также для покрытия дефицита фе-
дерального бюджета и бюджета Пенсионного фонда России. 
Но когда возник вопрос о сбалансированности пенсионной 
системы, дефиците и целесообразности повышения пенсион-
ного возраста, фонд решили обезопасить от пенсионеров и не 
трогать под тем предлогом, что «пенсии… не должны зависеть 
от цены на нефть». Резервы, пополняемые за счет сырьевых 
доходов, в случае обвала котировок «будут исчерпаны мгновен-
но», пояснял президент, обосновывая повышение пенсионного 
возраста. Если же чрезмерно наращивать бюджетную подпитку 
пенсионной системы, уточнял он, «мы рано или поздно разру-
шим наши финансы».

В итоге пенсионный возраст повышен, а ФНБ огорожен со 
всех сторон неприступной стеной. При этом правительство в 
условиях дефицитного бюджета увеличивает государственные 
заимствования и с надеждой следит за ожившими нефтяными 
котировками, закладывая в новый бюджет увеличение сырье-
вых доходов. В материалах к теперь уже принятому Госдумой 

закону о новом бюджете сообщается, что «по нефтегазовым 
доходам прогнозируется рост по отношению к ВВП с 4,8% ВВП 
в 2020 году до 5,6% ВВП к 2023 году на фоне постепенного по-
вышения цен на нефть». Уточняется, что доля нефтегазовых 
доходов в общих поступлениях федерального бюджета увели-
чится с 28,7% в 2020-м до 33,6% в 2023-м. При этом планирует-
ся, что расходы федерального бюджета снизятся с 21% ВВП в 
2020-м до 17,8% ВВП к 2023 году.

Федеральный бюджет все три года будет дефицитным, а ос-
новными источниками покрытия дефицита станут государ-
ственные заимствования, которые составят почти 3 трлн руб. в 
2021-м, около 2 трлн – в 2022-м и 2,4 трлн руб. в 2023-м. Объем 
госдолга увеличится к концу следующего бюджетного цикла до 
21,4% ВВП. И в основном это будут внутренние заимствования. 
А из ФНБ деньги на покрытие дефицита выделять почти не 
будут. Разве что в 2021 году из фонда, судя по проектировкам, 
используют менее 100 млрд руб. на финансирование бюджетно-
го дефицита, который составит в следующем году, по прогнозу 
Минфина, почти 2,8 трлн руб. «Фонд национального благосо-
стояния будет использоваться лишь в тех случаях, когда мы 
увидим снижение цен на нефть», – уже пояснил глава Минфина 
Антон Силуанов. А сейчас нефть пока что дорожает. Всего за 
один месяц – ноябрь – котировки Brent выросли почти на 30%.

В итоге снова все решает нефть. Жизнь людей, и пенсио-
неров в том числе, все так же, как и до внедрения бюджетно-
го правила, до попыток законсервировать ФНБ, напрямую 
зависит от провалов или успехов нефтяного рынка. И на это 
теперь накладываются негативные последствия пандемии без 
какой-либо надежды на дополнительные финансовые влива-
ния в экономику, в развитие. А сам Фонд национального бла-
госостояния все больше кажется фондом неблагополучия: его 
средства, видимо, будут использоваться в полной мере только 
тогда, когда от экономики уже почти ничего не останется. n
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